
黑龙江省副省级干部付晓光因
私公款消费，大量饮酒并造成陪酒
人员“一死一伤”的严重后果。事后，
付晓光受到留党察看一年处分，按
程序被免去职务，由副省级降为正
局级。

喝酒喝到“一死一伤”，可以说
是官场酒文化结下的恶果，一些机
关单位内长期存在的不良风气由此
暴露无遗，其中既有因私公款消费
的问题，也有享乐主义和奢靡之风
的问题。而酿成悲剧的深层次问题，
则是根深蒂固的“官本位”意识。

陪酒死亡的孟庆安，原本并不
认识付晓光，之前既无私人交情，也
无公务来往，在身患心脏病的情况
下舍命相陪，都是因为热情好客吗？
答案恐怕没有这么简单。做东的孟
庆安之所以这么热情，显然与客人
付晓光的职务和级别有很大关系。
付晓光担任黑龙江省政府亚布力
度假区领导小组常务副组长职务，
享受副省级待遇，而孟庆安生前担
任党委书记的东京城林业局，是隶
属于黑龙江省森林工业总局的处
级单位。尽管付晓光带亲属旅游属
于私事，但奉命接待的孟庆安仍然
表现出了“兢兢业业”，以至于酒后
身亡。毫无疑问，权力落差决定了
付晓光与孟庆安在酒桌上的地位
落差。在这场宴请中，根本看不到

“客随主便”，只有下级对上级的毕
恭 毕 敬 。俗 话 说“ 官 大 一 级 压 死
人”，孟庆安比起付晓光已经是官
低三级了，压力之大可想而知，除
了陪着吃好喝好，有一点推辞都可
能被理解成大不敬。从这个角度
看，真正致命的不是当地的“小烧”
酒，而是严重扭曲上下级关系的“官
本位”。

对付晓光的处理，固然体现了
反“四风”不论职务高低，真抓实干，
但如果以“副省级降为正局级”为此
事画上句号，恐怕很难起到应有的
警示作用。付晓光身为副省级官员，
一次旅游就暴露了这么多的问题，
即使作为普通公务人员也是极不称
职的。虽然他被免去了职务，但是
免职不同于撤职。撤职是一种处

分，而免职只是职务的变迁和调
整。付晓光的实际损失也不过是

“由副省级降为正局级”。对基层的
干部群众来说，正局级仍然意味着
高高在上的权力。如果付晓光不因
此事件汲取教训，作为正局级官员
所到之处仍然免不了各种公款宴
请，也很难杜绝陪酒伤亡事件再次
发生。付晓光的待遇可以一降再降，
而别人的生命只有一次。

如果降级就可以抵过，不仅不
利于肃清“官本位”意识，反而可能
激发一些官员为了升迁不择手段，
因为拥有权力和级别，不仅可以调
动各种社会资源为我所用，即使受
到处理也会有更大的缓冲空间。如
果付晓光只是一个基层官员，那他
还有下不为例的机会吗？
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本报评论员 沙元森

“副省降正局”没跳出“官本位”的圈
真正致命的不是当地的“小烧”酒，而是严重扭曲上下级关系的“官本位”。付晓光的待遇可以一降

再降，而别人的生命只有一次。
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□毕舸

中国外交部领事司司长黄屏
表示，公民在海外过度维权是最
多的，尤其是遇到航班延误，只要
超过4个小时，中国游客就开始紧
张，可能会引起群体性事件。

游客海外过度维权，很大程
度上是因为权利保障不足带来的
恐惧。

以航班延误为例，中国民众
已经见惯了国内航班延误的常态
化，更为糟糕的是，许多航空公司
以及机场管理方，对航班延误的
善后处理水平低劣，不仅缺少必
要的经济补偿，更缺乏细节上的

人文关怀。民众的不满与愤怒就
这样一点一滴地积累起来，最终
酿成对航空公司及机场的情绪爆
发。到了国外，自然也就多以国内
惯例应对。

此外，国内旅游业处处存在
高价低质现象，让当惯了“冤大
头”的国内游客，几乎是时刻保持
高度的警惕。到了更加陌生的海
外，这些习惯很可能会强化。

民众的权利恐惧非一朝一夕
而成，过度维权当然也有不合理
之处。如果国内旅游市场充满了
杀鸡取卵的功利思维，使得游客
只能用极端举动维权，又如何指
望游客们一出国门就变得文明？

民众海外过度维权源于权利恐惧

好比邻居病了，大把大把地吃
药。你说人家吃药我也要吃，那非吃
死你不可。

在中国社会科学院社会政策
研究中心秘书长唐钧看来，现阶
段是中国劳动力最丰富的时期，
没有必要实施“一刀切”式的延迟
退休政策。至于那些延迟退休的
发达国家，往往面临严峻的青年
就业问题。

财政补贴说到底是纳税人的钱，
羊毛出在羊身上，花在地铁上的多
了，用在别的地方就少了。

北京地铁涨价的“风声”近来传
得沸沸扬扬，媒体人王安对此的观点
是，开展公共事业也要量力而为，把
好事做到了极端，肯定会给今后的发
展留下后遗症。

很多登上畅销书榜单的明星，是
借助自身光环或粉丝的拥趸销售图
书。这其中的部分人只能算“作者”而
非“作家”。

近年来，娱乐明星出书已逐渐成
为每年图书出版行业的“例牌菜”。对
于这种新现象，中国当代文学研究会
常务副会长白烨说出了上面的话。

补贴不是直接拿钱，政府要去承
诺，然后再来监督和验收，这样的途
径是目前中国的经济环境下比较有
效的方法。

在近日举办的“2013绿色企业联
盟环境峰会”上，招商地产副总经理
胡建新谈到了如何实现节能减排补
贴的公平性。在他看来，目前在新加
坡实行的奖励机制或许也是适合在
我国推广。
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